
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

 

 

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung Bauausschusses Atemschutzübungsanlage des Landkreises Konstanz am 
Montag, dem 4. Juli 2022, im Großen Sitzungssaal des Landratsamts in Konstanz, Benediktinerplatz 
1, 78467 Konstanz.   

 

 

Beginn:  10:30 Uhr             Ende: 12:05 Uhr 

 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Sachstandsbericht aktueller Projektstatus 

2022/197 

  

 2.  Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Planungskonzept - Wesentliche Eckpunkte 

2022/198 

  

 3.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  
  

 3.1.  Nächster Sitzungstermin Bauausschuss Atemschutzübungsanlage; 
Anfrage Kreisrat Schrott 
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Vorsitzender 

Danner, Zeno, Landrat 

Stimmberechtigte Mitglieder 

Baumert, Ralf 

Beyer-Köhler, Günter (ab 10:45 Uhr) 

Brößke, Kirsten 

Fuchs, Soteria  

Karle, Wolfgang (als Vertretung für den entschuldigten Volk, Bernhard) 

Küttner, Normen 

Lehmann, Hans-Peter (als Vertretung für den entschuldigten Mutter, Alfred) 

Ossola, Manfred (als Vertretung für den entschuldigten Kessler, Peter) 

Pschorr, Simon 

Schrott, Walafried 

Zindeler, Florian 

Entschuldigt: 

Kessler, Peter 

Mutter, Alfred 

Schäuble, Martin  

Volk, Bernhard 

Auf besondere Einladung nimmt teil:  

Bichlmaier, Mathias (kplan) 

Brücklmeier, Detlef (kplan) 

Eichlberger, Oliver (kplan, Video) 

Göpel, Johannes (Freiraumwerkstatt)  

Künstle, Thomas (Baustatik Relling) 

Mittner, Simon (Drees & Sommer, Video) 

Schwarz, Thorsten (Freiraumwerkstatt, Video) 

Verwaltung 

Gärtner, Philipp (ELB) 

Nops, Harald 

Bauer, Lisa 

Buser, Thomas 

Egger, Andreas 

Gromann, Theresia 

Kruthoff, Simone 

Protokoll 

Hoffmann, Vera 
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Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschusses und die 
anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass zur Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde; anschließend verliest er die 
Liste der Entschuldigten und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anregungen zur Tages-
ordnung werden auf Nachfrage nicht geäußert. 

 

1. Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Sachstandsbericht aktueller Projektstatus 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Herr Mittner stellt den Sachverhalt anhand einer 
PowerPoint-Präsentation dar. 

Kreisrat Baumert 

Ist schon absehbar, wie hoch die Zuschüsse ausfallen und welche Zuschussprogramme fortge-
führt werden wie bspw. Holzbau?  

Kreisrat Schrott 

Die Baukostensteigerungen sind nicht ganz nachvollziehbar, dass bereits einiges „abgespeckt“ 
wurde und die Kosten dennoch steigen. 

Kann noch etwas zu den Dienstleistungen der Gemeinde Rielasingen-Worblingen gesagt wer-
den? 

Kreisrat Hans-Peter Lehmann 

Ist schon mehr über den Baugrund bekannt?  

Die Anforderungen aus dem Bebauungsplan sind überraschend. Das müsste ja bereits bekannt 
sein. 

Kann Rielasingen-Worblingen etwas zum Planungsfortgang sagen? 

Kreisrat Baumert 

Der Bodenaufbau ist bekannt. Dazu liegen Gutachten vor. 

Am vergangenen Freitag wurde bekannt, dass die KfW-Förderung genehmigt wird. 

Frau Seidl 

Die Fragen zur Kostenentwicklung sind berechtigt. Hätte man die Einsparpotenziale bisher 
jedoch nicht berücksichtigt, wären die Kosten noch höher ausgefallen. Die Machbarkeitsstudie 
und die Hochrechnungen können nicht direkt mit der jetzigen Planungsgrundlage vergleichen 
werden. Außer dem veränderten Raumprogramm sind auch Themen in die Planung eingeflos-
sen, die die Kosten steigern. Darunter fallen auch die Nachhaltigkeitsthemen, die zum Zeit-
punkt der Machbarkeitsstudie noch nicht integriert waren. Im Hinblick auf die Zukunft ging die 
Verwaltung jedoch davon aus, dass die Klimaschutzthemen alternativlos sein werden. 

In der Förderlandschaft gibt es große Bewegungen. Die Zuwendungen Feuerwehrwesen wer-
den in 2023 konkretisiert. Die Förderung Holzbauinitiative oder die Bundesförderung für effizi-
ente Gebäude möchte man ebenfalls erreichen. 

Vorsitzender 

Alles, was durch die Reduzierung des Raumkonzeptes eingespart wurde, wurde durch die 
Nachhaltigkeitsthematik und die Baupreissteigerung bereits wieder aufgebraucht. 

Kreisrat Baumert 

Beim Landratsamt werden keine Personalkosten anfallen. Die Gemeinde Rielasingen-
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Worblingen wird 2,5 Gerätewarte stellen. Die Abrechnung der Prüfungen wird mit dem Land-
ratsamt vorgenommen. Auch die Hausmeisterserviceleistungen werden von der Gemeinde 
übernommen.  

Herr Buser 

Das Abrechnungsverfahren soll einmal pro Jahr erfolgen. Die besprochenen Punkte werden in 
einem Vertrag festgehalten. Das Ziel, das Ehrenamt zu entlasten, wird dadurch erreicht. 

Der Bebauungsplan ist bereits geändert. 

  

2. Atemschutzübungsanlage in Rielasingen-Worblingen; 
Planungskonzept - Wesentliche Eckpunkte 

 Der Vorsitzende führt in den Sachverhalt ein. Herr Bichlmaier stellt die Pläne anhand einer 
Power-Point Präsentation dar. 

Kreisrat Schrott 

Das ist deutlich anders als das, was man in Tuttlingen oder Schaffhausen bei einer Fahrt begut-
achtet hat. Das drückt Wertschätzung gegenüber der Feuerwehr aus. 

Bis wie viel Uhr ist der Betrieb vorgesehen? 

Sind die Reserveflächen aufgrund des Bebauungsplans für eine bestimmte Nutzung vorge-
schrieben? 

Kreisrat Hans-Peter Lehmann 

Trifft es zu, dass man durch die Baugrenze in der architektonischen Freiheit eingegrenzt ist? 
Wird die Farbe „rot“ nicht vermisst? 

Kreisrat Küttner  

Es ist sehr erfreulich, dass bei diesem Projekt viel in die Klimaneutralität investiert wird. 

Die Anlage, die die Mitglieder des Ausschusses in Schaffhausen besichtigt haben, war eher 
enttäuschend. Eigentlich wurde dort eine Luxus-Version erwartet. Im Vergleich dazu baut der 
Landkreis Konstanz nun die Luxus-Version. 

Ist es angedacht, Photovoltaikanlagen im Bereich der Fassade zu verbauen?  

Kreisrat Beyer-Köhler 

Es geht hier um einen Zweckbau, für den keine Luxus-Version erforderlich ist. Man sollte sich 
darauf beschränken, was die Feuerwehr benötigt und dabei mit den Kosten unbedingt im 
Rahmen bleiben. Synergien mit der Gemeinde Rielasingen-Worblingen sollten weiterhin ge-
nutzt werden. 

Vorsitzender 

Die Argumentation mit Luxus wird kritisch gesehen. Das Gebäude sieht aufgrund der Holzfas-
sade schön aus, der Hintergrund für den Holzbau ist jedoch der Nachhaltigkeitsaspekt und 
auch die Vorteile in Zusammenhang mit dem schwierigen Baugrund. 

Es wird das gebaut, was benötigt wird. Zum Glück sieht das dann auch schön aus. 

Der hohe Standard ist zudem ein Ausdruck der Wertschätzung für die Feuerwehr.  

Kreisrat Pschorr 

Die Baukosten werden auch in den nächsten zwei bis drei Jahre noch steigen. 

Bauabschnitt 2 von Modul 1 würde bei Verschiebung noch teurer werden. Von welcher Grö-
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ßenordnung spricht man? 

Frau Seidl 

Der Plan ist, den zweiten Bauabschnitt nicht zu realisieren. Wenn es mit der Vereinbarung 
klappt, wird man mit Abschluss des Leistungsphase 3 eine Entscheidung darüber treffen, dass 
der zweite Bauabschnitt auch auf absehbare Zeit nicht kommen wird. Hintergrund ist, dass die 
Wartung der Atemschutzgeräte bei der Feuerwehr Rielasingen-Worblingen stattfinden wird  

Ob Rielasingen-Worblingen das alles stemmen können wird, ist noch offen.  

Kreisrat Pschorr 

Das sollte dann aus dem Beschluss und der Haushaltskalkulation auch rausgelassen werden. 

Vorsitzender 

Man lässt es bis zur vertraglichen Unterzeichnung drin und kann es dann danach rausnehmen. 

Kreisrat Pschorr 

Das ist ein Argument. 

Kreisrat Küttner 

In Bezug auf die Wertschätzung der Feuerwehr und auch der Nachhaltigkeit wird der Begriff 
„Deluxe“ beibehalten. 

Herr Egger 

Man wird abends in der Betriebsstrecke unterwegs sein. 18 Uhr ist der früheste Beginn-
Zeitpunkt. Ende wird gegen 22 Uhr sein, der Übungscharakter wird auf dem Hof bis ca. 21:30 
Uhr dauern. Die Heißausbildungsanlage auf dem Hof wird anders betrieben. Das wird man 
auch hören. Der Betrieb wird jedoch tagsüber, vor allem samstags, stattfinden. 

Herr Buser 

Die Emissionsschutzrichtwerte werden eingehalten.  

Frau Seidl 

Das Dach wird vollflächig mit Photovoltaikanlagen ausgestattet. An der Fassade wäre es teurer. 

Herr Eichlberger ergänzt den Sachverhalt anhand einer Powerpoint-Präsentation. 

Vorsitzender 

Man könnte noch über bessere Einspeisungsideen nachdenken. 

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, fasst der Ausschuss folgenden 

 

 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

Für die Weiterbearbeitung der Planung werden folgende Eckpunkte zugrunde gelegt: 

1. Die architektonische Gesamtkonzeption wird befürwortet; die Planung wird auf dieser 
Grundlage fortgeführt.  

2. Die Atemschutzübungsanlage wird so konzipiert, dass das Ziel der Klimaneutralität er-
reicht wird (klimaneutraler Betrieb und klimaoptimierte Konstruktion). 

3. Das Gebäude wird als Effizienzhaus 40 realisiert; eine DGNB-Zertifizierung für die Qualifi-
zierung als nachhaltiges Gebäude (QNG) wird umgesetzt. 

4. Das Gebäude wird in Holzbauweise errichtet. 
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5. Die Wärmeversorgung des Gebäudes erfolgt über eine Wärmepumpe. 

6. Das begrünte Flachdach wird in maximal möglicher Fläche mit Photovoltaik belegt.  

7. Bei der Planung der Freianlagen wird Biodiversität als wesentliches Kriterium berücksich-
tigt.  

8. Der Kostenrahmen in Höhe von 8,45 Mio. EUR für Bauabschnitt 1, bzw. in Höhe von 1,95 
Mio. EUR für Bauabschnitt 2 von Modul 1 wird der weiteren Planung zugrunde gelegt. 

Die Kosten werden im Zuge der weiteren Planungen konkretisiert und wenn möglich op-
timiert; dabei werden auch zukünftige Baupreisentwicklungen berücksichtigt.  

  

3. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

  

3.1. Nächster Sitzungstermin Bauausschuss Atemschutzübungsanlage; 
Anfrage Kreisrat Schrott 

 Auf Nachfrage von Herrn Kreisrat Schrott teilt Frau Seidl mit, dass der nächste Sitzungstermin 
des Bauausschusses Atemschutzübungslange derzeit abgestimmt und den Mitgliedern des 
Ausschusses umgehend mitgeteilt wird. 

  

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche Sitzung 
um 12:05 Uhr. 

 

 

Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 

 

 

 

______________________ _______________________ 

Zeno Danner Florian Zindeler 

 

 

 

 ______________________ 

 Normen Küttner  

 

 

Für das Protokoll: 

 

 

 

______________________ 

Vera Hoffmann 
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